# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

# МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных), за период с 9 по 15 ноября 2019 г.

№ 45(1394)

**КАЗАНЬ** 

2019

#### НАУКА И МЕДИЦИНА

#### 1. Айрапетян Л.

Витамин D и омега-3 не улучшают функции почек у пациентов с СД2 [Электронный ресурс] / Л. Айрапетян. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 нояб.

Использование добавок витамина D3 или жирных кислот омега-3 в течение 5 лет не оказало значительного воздействия на функции почек у взрослых с сахарным диабетом 2-го типа (СД2). К такому выводу пришла группа ученых под руководством экспертов из Вашингтонского университета в Сиэтле.

#### 2. Вылегжанина У.

По следу маркера / У. Вылегжанина // Российская газета. - 2019. - 15 нояб. - С. 11. Российские ученые разработали уникальный способ диагностики иммунитета, способный сократить младенческую смертность. Инновационная методика впервые оценивает не только наличие «маркеров», то есть признаков определенных патологий, но и количество этих маркеров. Она сделает исследования крови новорожденных детей, которые проводятся во всех роддомах, более эффективными.

3. Глухоту научились лечить на эмбриональной стадии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 14 нояб.

Российские ученые научились редактировать эмбрионы человека с целью избавления от наследственной глухоты. Соответствующее заявление сделал исследователь Денис Ребриков. Чтобы реализовать новый метод лечения, необходимо получить разрешение Минздрава, в частности этического комитета и департамента лекарственного обеспечения и регулирования обращения медицинских изделий.

#### 4. Кузьмин В.

Защита от вируса / В. Кузьмин // Российская газета. - 2019. - 13 нояб. - С. 3.

России необходимо ускорять технологическое развитие, чтобы не попадать в ситуации, когда ей отказывают в зарубежных технологиях или отключают от них, считает премьер-министр Дмитрий Медведев. Полученные разработки важно максимально быстро выводить на рынок.

#### 5. Медведев Ю.

**Диагноз на коже / Ю. Медведев** // **Российская газета. - 2019. - 13 нояб. - С. 13.** Самарские ученые предложили новый метод выявления болезней.

# 6. Панов П.

Против ВИЧ: в России хотят создать препараты от опасных болезней [Электронный ресурс] / П. Панов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 12 нояб.

До 2024 года в России появится не менее 16 крупных научных центров, в том числе три — по геномным исследованиям. Основная цель — создание препаратов для диагностики и лечения онкологических, сердечно-сосудистых заболеваний, а также опасных вирусных инфекций, таких как ВИЧ. Об этом заявил председатель правительства Дмитрий Медведев во время совещания по вопросу роли центров геномных исследований мирового уровня в развитии генетических технологий в России, которое прошло в Новосибирске.

7. Создано мощное лекарство против рака [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 нояб.

Ученые Университета Джонса Хопкинса в США разработали препарат, который блокирует

метаболизм глутамина, необходимого раковой опухоли для роста. Соединение JHU083 также изменяет микроокружение злокачественных новообразований, делая их более уязвимыми для иммунной системы.

8. Ученые назвали напиток, вдвое снижающий риск развития рака печени [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 9 нояб.

Употребление кофе, оказалось, способно вдвое снизить риск возникновения рака печени. К такому выводу пришли исследователи из Университета Квинс в североирландском Белфасте.

9. Ученые рассказали об иммунитете к раку у древних людей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 11 нояб.

Ученые пришли к выводу, что для древних людей онкологические заболевания были исключением, а не нормой. Специалисты связывают значительный рост числа онкобольных в последнее время с загрязнением окружающей среды, неправильным питанием и малоподвижным образом жизни.

# история медицины

10. Челнинской поликлинике № 4 присвоили имя известного врача Линузы Ганиевой [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 9 нояб.

Челнинской поликлинике № 4 присвоили имя известного врача Линузы Ганиевой. Соответствующее постановление подписал Премьер-министр Татарстана Алексей Песошин. Кл.слова: PT

# ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

#### 11. Алексеева Е.

Маневр в сторону медицины опять откладывается / Е. Алексеева // Независимая газета. - 2019. - 6 нояб. - С. 8.

Бюджет страны на ближайшие три года, принятый в первом чтении, ничего оптимистического в отношении здравоохранения не сулит.

- 12. В Агрызской поликлинике в гериатрическом кабинете начался прием пожилых пациентов [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2019. 13 нояб.
- В Агрызской центральной районной больнице открылся гериатрический кабинет. Теперь граждане, достигшие 65 лет, могут пройти медицинский осмотр и у врача-гериатра. Кл.слова: PT
- 13. В Нижнекамске во время акции «Здоровый поселок» врачи спасли мужчину от инфаркта [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2019. 15 нояб.
- В Нижнекамском районе стартовала профилактическая медицинская акция «Здоровый поселок». Первыми бесплатный медицинский осмотр смогли пройти жители поселка Строителей.

Кл.слова: РТ

14. В Нижнекамске за четверть миллиарда рублей отремонтируют хирургическое отделение [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 11 нояб.

В Нижнекамске планируется провести капитальный ремонт в отделении хирургии на сумму 261.5 млн рублей, сообщает пресс-служба Нижнекамского района РТ.

Кл.слова: РТ

15. В поликлинике Челнов образовались многочасовые очереди из желающих сделать прививку [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2019. - 13 нояб.

В одной из групп в социальных сетях Набережных Челнов местная жительница сообщила, что в детской поликлинике №1 в поселке ГЭС в очереди в прививочный кабинет приходится стоять около 2,5 часа — принимает одна медсестра. Помимо тех, кто пришел по записи, в кабинет впускают и по живой очереди.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

- 16. В Татарстане до 2024 года откроют девять центров амбулаторной онкологической помощи [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2019. 11 нояб.
- В Татарстане до 2024 года планируется открыть девять центров амбулаторной онкологической помощи. Об этом сообщил сегодня на заседании Комитета Госсовета РТ по социальной политике заместитель министра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

#### 17. Вергазова Э.

Критерии бережливости закрепят в положении о первичной медпомощи. Что изменится и как подготовиться / Э. Вергазова, Е. Белугина // Здравоохранение. - 2019. - № 11. - С. 74--88.

Минздрав планирует сделать большинство поликлиник бережливыми и разделить на уровни: базовый, прогрессивный, лидерский. Критерии соответствия закрепят в положении о первичной медико-санитарной помощи. Проекты поправок уже проходят общественное обсуждение.

- 18. Владимир Жаворонков заявил о важности укрепления «первичек» для борьбы с онкологией [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2019. 11 нояб.
- В борьбе с онкозаболеваниями упор должен быть сделан на укрепление первичного звена онкологической службы. Об этом заявил сегодня на заседании Комитета Госсовета РТ по социальной политике заместитель министра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

19. Врачам будут давать премию за обнаружение онкозаболевания [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 14 нояб.

Глава Минздрава Вероника Скворцова рассказала, что с 2020года будут приняты меры, которые должны увеличить эффективность диспансеризации и профилактики раковых заболеваний.

20. Казанское управление здравоохранения возглавил замглавы Минздрава Татарстана [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2019. - 11 нояб.

Управление здравоохранения исполкома Казани возглавил Владимир Жаворонков — победитель конкурса «Лидеры России», назначенный в октябре заместителем министра здравоохранения Татарстана. Об этом на «деловом понедельнике» мэр города Ильсур Метшин.

Кл.слова: РТ

#### 21. Козлов С.Е.

Оказание качественной медицинской помощи: опыт Тверской областной клинической больницы [Электронный ресурс] / С. Е. Козлов, М. В. Кравцова. -

Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Здравоохранение Российской Федерации. - 2019. - № 3. - С. 129--139.

Представлены результаты анализа эффективной работы по оказанию качественной медицинской помощи населению на примере ГБУЗ Тверской области «Областная клиническая больница» за период с 2016--2018 гг.

# 22. Кузнецов А.

Минздрав проверяет реализацию нацпроекта «Борьба с сердечно-сосудистыми заболеваниями». Опыт больницы скорой помощи / А. Кузнецов, П. Власов // Здравоохранение. - 2019. - № 11. - С. 90--96.

В больнице скорой помощи Красноярского края побывали специалисты координационного центра по реализации федерального проекта «Борьба с сердечно-сосудистыми заболеваниями» ФГБУ «ЦНИИОИЗ» Минздрава. В статье рассказывается, чего ожидать при проверке.

# 23. Куликов В.

Пропишут лечение / В. Куликов // Российская газета. - 2019. - 13 нояб. - С. 5. Пленум Верховного суда РФ подготовил проект постановления, разъясняющего правила принудительной госпитализации больных туберкулезом. Такие дела можно будет рассматривать заочно или в режиме видео-конференц-связи. А больных, отказавшихся лечь в больницу добровольно, могут заставить оплачивать судебные расходы.

24. Курортный отбор: на Кубани пенсионер судится с санаторием, отказавшим в приеме пожилым [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. – 13 нояб.

В Краснодарском крае санаторий отказал в лечении 86-летнему пенсионеру, сославшись на его преклонный возраст. Юристы заявили о дискриминации по возрасту, но в санатории решение объяснили «здравым смыслом». Весной 2019-го мужчине удалось отсудить у организации компенсацию в 110 тыс. рублей, однако, как заявляют адвокаты, ни компенсации, ни аванса он до сих пор не получил. В начале недели они сообщили, что речь может идти об отмене всех принятых в пользу пенсионера решений. Ближайшее слушание должно состояться в среду, 13 ноября, в Краснодарском краевом суде. Подробнее о том, что известно об этом деле и могут ли вообще организации устанавливать внутренние ограничения, основанные на возрасте потенциальных отдыхающих.

#### Кл.слова: КРИТИКА

#### 25. Кучин Н.

Клиники начали штрафовать за несоблюдение критериев качества медпомощи. Все требования инспекторов – в кратком конспекте / Н. Кучин // Здравоохранение. - 2019. - № 11. - С. 40--54.

Росздравнадзор, страховые и региональные минздравы начали проверять клиники по критериям оценки качества медпомощи. Редакция журнала вместе с Никитой Кучиным, членом комиссии по аттестации экспертов Росздравнадзора, сделали краткий конспект со схемами по сложным практическим ситуациям. Конспект поможет быстро организовать работу без нарушений и пройти контроль.

26. Минздрав надеется ликвидировать кадровый дефицит в первичном звене за три года [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 15 нояб.

Меры по ликвидации кадрового дефицита в первичном звене здравоохранения позволят увеличить обеспеченность поликлиник и ФАП врачами до 95% в ближайшие два-три года. Об этом заявила министр здравоохранения Вероника Скворцова в эфире программы «Вечер с Владимиром Соловьевым».

- 27. Минздрав назвал сроки перехода на новую систему оплаты медработников // Главная медицинская сестра. 2019. № 11. С. 13.
- 28. Минздрав проведет тотальную инвентаризацию первичного звена здравоохранения // Здравоохранение. 2019. № 11. С. 8.

Минздрав поручил провести инвентаризацию объектов здравоохранения, на базе которых оказывают первичную медико-санитарную помощь. Также проверят кадровое обеспечение и оснащение клиник.

#### 29. Мишина. В.

Отделение, которого не было [Электронный ресурс] / Мишина, В., Н. Аронов, Н. Нехлебова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2019. - 12 нояб.

Родители детей с малым весом требуют продолжения программы пересадки почек в Центре здоровья детей.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 30. Мурашко М.

Новые точки контроля, по которым Росздравнадзор проверит клиники до конца года / М. Мурашко, И. Иванов // Здравоохранение. - 2019. - № 11. - С. 28--38.

Осенью вступили в силу новые требования к медорганизациям по лицензированию, внутреннему контролю и маркировке лекарств. Если клиника не перестроит работу, инспекторы оштрафуют на первой же внеплановой проверке. Были изучены официальные сообщения Росздравнадзора и выделены главные точки контроля, выяснены, какие требования начали проверять, не дожидаясь 2020 года. Рассказывается, как провести самоаудит и подготовиться к ревизиям.

31. Нормативы финансовых затрат для онкопациентов в 2020 году существенно вырастут [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 нояб.

Нормативы финансовых затрат по программе государственных гарантий в 2020 году для пациентов с онкологическими заболеваниями составят 100 848 руб. в круглосуточном стационаре (рост 31,5% к 2019 г.) и 77 638 руб. (рост 10% к 2019 г.) — в дневном. Об этом сообщила начальник Управления модернизации системы ОМС Федерального ФОМС Ольга Царева на открывшемся 12 ноября в Москве XXIII Российском онкологическом конгрессе.

#### 32. Островская О.

Ключевой фактор развития медицинского туризма — низкие цены на услуги российских врачей [Электронный ресурс] / О. Островская. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 нояб.

Медицинский туризм— один из основных драйверов, способствующих общему увеличению потока приезжающих в Санкт-Петербург гостей. В 2018 году 720 тыс. пациентов из разных российских регионов прошли лечение в городских ЛПУ. Еще около 3 тыс. получивших здесь медуслуги — жители ближнего и дальнего зарубежья. Такие данные привел председатель городского Комитета по развитию туризма Евгений Панкевич на пресс-конференции в ТАСС

33. Пациентов в Чистопольскую ЦРБ будут доставлять на вертолетах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 14 нояб.

Совещание по завершению капитального ремонта в Чистопольской ЦРБ состоялось в Чистополе при участии министра здравоохранения РТ Марата Садыкова и министра строительства, архитектуры и ЖКХ РТ Ирека Файзуллина.

Кл.слова: РТ

# **34.** Пинкус **М**.

Побочный эффект / М. Пинкус // Российская газета. - 2019. - 12 нояб. - С. 4.

Тракторозаводский суд Челябинска рассмотрел иск горожанки к медцентру, где ей рекомендовали провести диагностику кишечника с помощью фиброколоноскопии - введения в организм специальной гибкой трубки с оптоволокном и видеокамерой. Во время процедуры что-то пошло не так: в этот же день пациентку пришлось экстренно прооперировать в одной из городской больниц, а впоследствии лечить от грыжи передней брюшной стенки с помощью специального эндопротеза.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 35. Попов Р.

Новые проверочные листы МВД по медработникам-мигрантам. Как не попасть на санкции / Р. Попов // Здравоохранение. - 2019. - № 11. - С. 56--72.

МВД утвердило новые проверочные листы по работникам-мигрантам. Плановые миграционные инспекции проведут только по вопросам из них. В клинике проверят разрешения сотрудников-иностранцев на работу, патенты, трудовые договоры, порядок уведомлений территориального органа МВД. Штраф за нарушение — 800 тыс. руб. за каждого сотрудника. Рассказывается, о чем проинструктировать кадровую службу и подрядчиков, чтобы пройти проверку без нарушений.

- 36. Порядок аккредитации снова изменят // Здравоохранение. 2019. № 11. С. 9.
- 37. Правительство утвердило принципы модернизации первичного звена здравоохранения // Фармацевтический вестник. 2019. 15 окт. (№ 33). С. 3.
- 38. Премьер пообещал в Барнауле дать поручение по строительству площадок для санитарной авиации [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 13 нояб.

Российский премьер-министр Дмитрий Медведев пообещал дать поручение по строительству площадок для санитарной авиации в Алтайском крае. Об этом шла речь в Барнауле, на совещании о ходе выполнения мероприятий, направленных на развитие сельских территорий и улучшение качества жизни жителей села в рамках реализации национальных проектов.

39. Проект «Здоровая Москва» завоевал Гран-при международной премии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 13 нояб.

Проект «Здоровая Москва» завоевал Гран-при премии в сфере коммуникаций Eventiada IPRA Golden World Awards, а также он победил в номинации «Лучшая кампания по здоровому образу жизни в цифровых/социальных сетях», сообщили в Департаменте здравоохранения Москвы. Eventiada IPRA Golden World Awards является крупнейшей премией в сфере коммуникаций в Восточной Европе и Средней Азии. В 2019 году на соискание премии были поданы свыше 140 проектов из 13 стран.

40. Россия и Белоруссия займутся проектом по антимикробной резистентности [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // RT на русском. - 2019. - 12 нояб.

Министр здравоохранения России Вероника Скворцова сообщила, что Москва и Минск подготовили совместный научно-практический проект в области антимикробной резистентности.

41. Россия и Германия возрождают сотрудничество в области борьбы с раком [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 нояб.

Российские ученые представили собственные разработки и технологии в области ядерной медицины в рамках Берлинской недели науки. Российско-немецкая сессия «Ядерная медицина – алхимия современной онкологии» состоялась 8 ноября и объединила на площадке Русского дома науки и культуры в Берлине ведущих мировых экспертов.

#### 42. Рубникович М.

Помощь «скорой»: почему врачи уходят из экстренной службы [Электронный ресурс] / М. Рубникович. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 13 нояб.

В России сокращается число врачей скорой помощи. В Тульской области и республиках СКФО их стало меньше более чем на 20%. В Минздраве это связывают с сокращением числа вызовов и миграцией внутри страны. Сами же врачи с этим не согласны. По их оценкам, вызовов становится только больше, а бежать им приходится не из региона, а из профессии. С чем это связано и кто будет спасать жизни россиян — разбирались

43. Санитары уходят как вид, за год в российских больницах их число сократилось на 9% [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2019. - 15 нояб.

За год стало на 9% меньше санитаров в государственных и муниципальных больницах России. К такому выводу пришли «Известия», проанализировав данные Росстата по итогам III квартала этого и прошлого годов.

#### 44. Симакова Е.

Первые пациенты детской поликлиники № 7 уже нянчат внуков / Е. Симакова // Казанские ведомости. - 2019. - 15 нояб. - С. 3.

Детская городская поликлиника № 7 13 ноября отметила свое 40-летие. Медицинское учреждение открыло свои двери в далеком 1979 году -- в период массовой застройки в Казани 39-го квартала. В то время оно было известно под номером 19.

Кл.слова: РТ

# 45. Фирсова Т.

Хотели как лучше... Кто реанимирует нашу медицину? [Электронный ресурс] / Т. Фирсова, О. Семенова [и др.]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 14 нояб.

На прошедшем 31 октября Госсовете по здравоохранению вице-премьер Татьяна Голикова вынуждена была признать: во многих регионах РФ оптимизация здравоохранения была проведена неудачно. Президента такая ситуация, мягко говоря, не устроила. Как найти правильный подход к решению проблемы?

Кл.слова: КРИТИКА

46. Формат - рабочий // Российская газета. - 2019. - 14 нояб. : прил. «Союз». - С. 1.

В Минске прошла коллегия Министерств здравоохранения Беларуси и России.

#### 47. Хмелевская Е.

Пять случаев, когда сотрудник клиники оспорит результаты спецоценки и взыщет компенсацию / Е. Хмелевская // Здравоохранение. - 2019. - № 11. - С. 100--110. По результатам спецоценки условий труда (СОУТ) клиники часто понижают класс вредности и лишают медработников льгот. Сотрудники не готовы мириться с этим, оспаривают результаты спецоценки через суд и жалуются в региональные минздравы. Так, в октябре министр здравоохранения Северной Осетии уже обязал главврача одной из клиник пересмотреть результаты СОУТ. Редакция журнала выбрала из судебной практики примеры, когда сотрудникам удалось оспорить результаты спецоценки и взыскать с клиники компенсацию. В статье рассказывается, как руководителю медорганизации снизить риски.

- 48. Челнинский детский медицинский центр получил рентгенологический комплекс нового поколения [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2019. 10 нояб.
- В Набережных Челнах Камский детский медицинский центр получил новый цифровой рентгеновский диагностический комплекс «РЕНЕКС-РЦ».

Кл.слова: РТ

# 49. Шевченко Р.

В «Росатоме» подготовили типовое коробочное решение по бережливым поликлиникам [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 нояб.

Госкорпорация «Росатом» подготовила типовое коробочное решение по бережливым поликлиникам. Об этом сообщил руководитель АО «Производственная система «Росатом»» (ПСР) Сергей Ильин 13 ноября на I всероссийской научно-практической конференции

#### 50. Шевченко Р.

В этом году будет создано 350 новых фельдшерско-акушерских и фельдшерских пунктов [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 нояб.

В 2019 году будет создано 350 фельдшерско-акушерских и фельдшерских пунктов, врачебных амбулаторий. Об этом сообщила заместитель директора Департамента организации медицинской помощи и санаторно-курортного дела Минздрава России Эльмира Вергазова 13 ноября на І всероссийской научно-практической конференции «Развитие системы оказания первичной медико-санитарной помощи».

# МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

51. Вынуждают или делают законно?: какие действия медиков можно считать обоснованными [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2019. - 13 нояб.

Порядок и сроки оказания медицинской помощи в рамках программы обязательного медицинского страхования на сегодняшний день строго определены законом. Тем не менее вопросы у населения не заканчиваются. По этой причине «Комсомолка» провела «горячую линию» совместно с начальником управления организации контроля качества медицинской помощи территориального ФОМС по Республике Татарстан Людмилой Дорониной.

Кл.слова: РТ

52. Клиники Татарстана тратили средства ОМС на отделения платных услуг [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 11 нояб.

По данным ТФОМС РТ, в 33 татарстанских медицинских организациях выявлено нецелевое использование средств на общую сумму 10,8 млн рублей.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

53. Треть россиян доплачивают в больницах за бесплатное лечение [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 11 нояб.

Федеральный фонд обязательного медицинского страхования провел исследование для определения доступности бесплатных медицинских услуг. Выяснилось, что треть граждан доплачивают в стационарах за свое лечение.

54. ФОМС отменит повышенные коэффициенты на оплату медицинской помощи для федеральных центров [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 нояб.

Федеральный фонд обязательного медицинского страхования намерен внести изменения в Требования к структуре и содержанию тарифного соглашения, установленные приказом от 21 ноября 2018 года № 247. В качестве причины называется реализация требований антикоррупционного законодательства.

#### СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

55. Бесплатный тест может спасти вашу жизнь: 14 ноября в Казани проведут скрининг глюкозы в крови [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2019. - 13 нояб.

По мнению специалистов, стремительный рост заболеваемости диабетом является чрезвычайной угрозой для человечества, поэтому 14 ноября 2019 года Железнодорожная

больница Казани (ЧУЗ «КБ «РЖД-Медицина» г. Казань) проведет бесплатный анализ (скрининг глюкозы в крови) и лекции по профилактике диабета.

Кл.слова: РТ

56. В Альметьевске пройдет всероссийская конференция по паллиативной помощи [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 12 нояб.

В Альметьевске 14 ноября пройдет Всероссийская конференция «Паллиативная помощь. К качеству жизни через профессионализм и милосердие».

Кл.слова: РТ

57. В Елабуге «особенные» дети начали заниматься йогой [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 10 нояб.

Воспитанники региональной общественной организации молодежи и детей инвалидов «Планета добра» начали заниматься йогой. Занятия не проводили почти два года. Кл.слова: РТ

58. В Нижнекамске на линию вышел необычный трамвай, где пассажирам раздавали конфеты [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 13 нояб.

В Нижнекамске состоялась акция «Трамвай здоровья», в рамках которой пассажиры популярного городского маршрута смогли получить консультацию врача.

Кл.слова: РТ

# 59. Гусенко М.

**Мама вышла в плюс / М. Гусенко // Российская газета. - 2019. - 14 нояб. - С. 3.** Максимальные размеры детских пособий, декретных выплат и больничных в 2020 году вырастут. Об этом рассказали в Фонде социального страхования (ФСС).

#### 60. Гусенко М.

Решение для жизни / М. Гусенко // Российская газета. - 2019. - 11 нояб. - С. 1, 4. Официальные перечни лекарств на 2021 год будут дополнены девятью препаратами для лечения гемофилии, легочной гипертензии, рака щитовидной железы, сахарного диабета, психических заболеваний, боли. Включение этих лекарств в списки важнейших позволит сдерживать рост цен.

# 61. Иванычева О.

Более 1,5 млн рублей для казанского хосписа собрал концерт памяти дирижера Фуата Мансурова / О. Иванычева // Казанские ведомости. - 2019. - 14 нояб. - С. 2.

В Москве, в театре «Новая опера», состоялся вечер памяти легендарного дирижера, народного артиста Татарской АССР, народного артиста России, лауреата Государственной премии РТ им. Г.Тукая Фуата Мансурова. Концерт собрал 1 525 415 рублей. Все эти деньги Полномочное представительство Татарстана в Москве передало в Фонд имени Анжелы Вавиловой.

Кл.слова: РТ

62. Пожилым нижнекамцам показали дыхательные техники по системе Стрельниковой [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 11 нояб.

В Нижнекамской центральной районной многопрофильной больнице состоялось очередное занятие для студентов университета третьего возраста.

Кл.слова: РТ

63. Помочь «хрустальной» девочке [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 14 нояб. «БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают публикацию материалов о тяжелобольных детях республики. У 12-летней Насти Денисовой из Нижнекамска несовершенный остеогенез, то есть заболевание, характеризующееся повышенной ломкостью костей. Девочке требуется

курсовое лечение, но стоит оно очень дорого — 532 656 рублей. Ее папа — инвалид, работает только мама. Им тяжело собрать такую сумму, нужна наша помощь.

Кл.слова: РТ

#### 64. Шпилянский Э.

Главные изменения в организации паллиативной помощи. Как перестроить работу / Э. Шпилянский, О. Березикова [и др.] // Главная медицинская сестра. - 2019. - № 11. - С. 38--48.

Утвердили новые правила организации паллиативной помощи. В статье рассказывается, как разделили обязанности медперсонала, какую информацию и медизделия теперь нужно предоставлять родственникам и как направлять пациентов в учреждения соцобслуживания. В приложении -- готовые документы, чтобы организовать работу.

# МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

# 65. Айрапетян Л.

Глобальное исследование выявило дефицит запасов крови во многих странах [Электронный ресурс] / Л. Айрапетян. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 нояб.

По данным экспертов из Вашингтонского университета в Сиэтле, во многих странах мира с низким и средним уровнем дохода ощущается нехватка донорской крови.

#### 66. Богданова Т.М.

Качество оказания медицинской помощи населению сельской местности [Электронный ресурс] / Т. М. Богданова, А. С. Демин [и др.]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Здравоохранение Российской Федерации. - 2019. - № 3. - С. 122--128.

Изучено выполнение принципов оказания медицинской помощи сельскому населению и определены основные нерешённые вопросы в сфере здравоохранения на примере БУ Республики Калмыкия «Юстинская районная больница» за период с 2014 по 2016 г.

- 67. Более половины врачей сталкивались с намеренными искажениями статистики заболеваемости [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 11 нояб.
- С искажениями статистики по заболеваемости и смертности сталкивались либо сами осуществляли подобные искажения по указанию руководства 54% врачей. Это показал проведенный RNC Pharma и соцсетью «Доктор на работе» опрос интернет-аудитории врачей.

Кл.слова: КРИТИКА

- 68. В Татарстане за счет роста выявляемости онкозаболеваемость выросла на 39% за 11 лет [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2019. 11 нояб.
- В Татарстане за последние 11 лет, с 2007-го по 2018 год, заболеваемость злокачественными новообразованиями выросла на 39%. Об этом сообщил 11 ноября на заседании Комитета Госсовета РТ по социальной политике заместитель министра здравоохранения республики Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

69. В этом году скончались 11,7% татарстанцев с нарушениями мозгового кровообращения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 11 нояб.

Мониторинг, проведенный ТФОМС РТ в январе — сентябре 2019 года, показал, что умер каждый восьмой (11,7%) из 14148 пациентов, госпитализированных в татарстанские стационары с острыми нарушениями мозгового кровообращения и острым коронарным синдромом.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

- 70. Минздрав фиксирует увеличение числа заболевших пневмонией [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. 2019. 12 нояб. В 2017 году на 100 000 населения приходилось 457,6 заболевших, в 2018-м уже 514,4. Таким образом рост за год составил 12%.
- 71. Росстат: в сентябре лекарства подорожали на 0,4% // Фармацевтический вестник. 2019. 15 окт. (№ 33). С. 9.

#### 72. Филимонов С.Н.

Естественное воспроизводство населения Сибирского федерального округа в начале второй волны депопулации (особенности и прогноз) [Электронный ресурс] / С. Н. Филимонов, О. И. Баран, В. А. Рябов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Здравоохранение Российской Федерации. - 2019. - № 3. - С. 116--121.

Проанализирована динамика естественного воспроизводства населения Сибирского федерального округа (СФО) и его отдельных административных территорий за 2000 -- 2018 гг. и дан краткосрочный прогноз.

# САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

- 73. Более 50 детей госпитализированы на Кубани с отравлением [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2019. 10 нояб. В Депздраве Краснодарского края сообщили, что с симптомами отравления сегодня массово обращаются в больницы ученики из нескольких школ Кропоткина.
- 74. Восемь чистопольцев обратились в травмпункт из-за укусов животных [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2019. 13 нояб.

Восемь жителей Чистополя пострадали от встречи с животными, они обратились в травмпункт города с полученными укусами.

Кл.слова: РТ

- 75. Роспотребнадзор назвал сроки вакцинации от гриппа [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2019. 13 нояб. Жители России могут сделать прививку против гриппа до конца ноября, рассказали в пресс-службе Роспотребнадзора.
- 76. Роспотребнадзор по РТ проведет «горячую линию», посвященную Дню борьбы со СПИД [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2019. 14 нояб.

Управление Роспотребнадзора по РТ с 25 ноября 1 декабря проведет «горячую линию», посвященную Международному Дню борьбы со СПИД.

Кл.слова: РТ

77. Роспотребнадзор рассказал о сроках вакцинации против гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 13 окт. Россияне, которые не сделали прививку против гриппа, могут сделать ее до конца ноября. Об этом сообщает пресс-служба Роспотребнадзора.

# СОЦИАЛЬНАЯ ГИГИЕНА

78. В Минздраве назвали пять показателей ЗОЖ [Электронный ресурс]. -

# Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2019. - 13 нояб.

В Минздраве определились с показателями здорового образа жизни. К ним отнесли всего пять критериев. Об этом сообщает РИА «Новости» со ссылкой на главного внештатного терапевта ведомства, директора национального медицинского исследовательского центра профилактической медицины Оксану Драпкину.

79. В Минздраве назвали смертельно опасную для россиян дозу водки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2019. - 11 нояб.

В выходные и праздники россияне могут выпить в среднем литр водки, это смертельно опасная доза. Об этом рассказала заведующая отделением профилактики факторов риска центрального НИИ организации и информатизации здравоохранения Минздрава России Дарья Халтурина, оценивая данные организации экономического сотрудничества и развития о вхождении России в десятку стран с наибольшим уровнем потребления алкоголя на душу населения.

80. Отказ от курения и мало соли: эксперты рассказали об основных показателях ЗОЖ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир24. - 2019. - 13 нояб.

Отказ от курения, уменьшение потребления соли и алкоголя, употребление овощей и фруктов в достаточных количествах, а также физнагрузки – это пять показателей ЗОЖ. О факторах здорового образа жизни рассказала главный внештатный специалист Минздрава РФ по терапии и общей практике Оксана Драпкина.

81. Репродуктолог назвал процент не доживающих до 67 лет мужчин в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 13 нояб. Главный специалист Минздрава России по репродуктивному здоровью, член-корреспондент РАН, профессор Олег Аполихин 13 ноября, на пресс-конференции «Демографические итоги года: Россияне вымирают вопреки указам президента» рассказал о проценте российских мужчин, которые умирают до 67 лет.

# ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

#### 82. Айрапетян Л.

FDA одобрило первую терапию для лечения анемии у пациентов с бета-талассемией [Электронный ресурс] / Л. Айрапетян. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 нояб.

Управление по санитарному надзору за качеством пищевых продуктов и медикаментов (FDA) США одобрило препарат Reblozyl (luspatercept-aamt) для лечения анемии у взрослых пациентов с бета-талассемией, которые нуждаются в регулярном переливании эритроцитарной массы.

#### 83. Баранова О.

На грани / О. Баранова // Фармацевтический вестник. - 2019. - 15 окт. (№ 33). - С.

2. Вброс в СМИ информации о долгах аптек, входящих в АСНА, согласован с «Катрен», рассказали «ФВ» коллекторы. Психологическое давление на сотрудников компании в формате СМС-рассылок и телефонных звонков, о котором заявил глава АСНА Александр Шишкин, происходит в параллели с работой Центра развития коллекторства. Но его руководство допускает, что АСНА в качестве тактики защиты может вредить сама себе. Участники рынка не хотят говорить о происходящем официально и, отвечая на вопросы «ФВ», переходят на шепот.

# 84. Галарца А.

Не торопитесь выбрасывать просроченные лекарства / А. Галарца // Независимая газета. - 2019. - 6 нояб. - С. 8.

Часто в домашней аптечке остаются лекарства. Многие из них просроченные. Что с ними

85. Госдума предложила закупать обезболивающие без торгов // Здравоохранение. - 2019. - № 11. - С. 10.

Депутаты хотят разрешить медучреждениям закупать наркотические и психотропные препараты без проведения торгов, но у конкретной, наделенной такими функциями организации.

86. Законопроект о взаимозаменяемости лекарств принят в первом чтении // Фармацевтический вестник. - 2019. - 15 окт. (№ 33). - С. 9.

#### 87. Исаев А.

Дистанционная торговля лекарствами / А. Исаев // Российская газета. - 2019. - 13 нояб. - С. 3.

13 ноября Комитет Государственной Думы по охране здоровья рассмотрит поправки в правительственный законопроект о дистанционной торговле лекарственными препаратами. Эти поправки были подготовлены на основе предложений депутатов, входящих в межфракционную рабочую группу по совершенствованию законодательства в сфере лекарственного обеспечения.

#### 88. Калиновская Е.

Дефекта ноль / Е. Калиновская // Фармацевтический вестник. - 2019. - 15 окт. (№ 33). - С. 3.

Минздрав намерен предупреждать дефектуру на рынке.

#### 89. Калиновская Е.

Стресс для фармы / Е. Калиновская // Фармацевтический вестник. - 2019. - 15 окт. (№ 33). - С. 5.

Фармпроизводители хотят видеть окончательные правила перерегистрации цен на лекарства, чтобы скорректировать планы по развитию. Как стало известно, Ассоциация европейского бизнеса (АЕБ) пригласила представителей ФАС, чтобы протестировать перерегистрацию и понять, как ведомство будет анализировать цены, предложенные производителем. Но полноценного расчета не получилось из-за нежелания ФАС раскрывать источники информации о ценах на лекарства за рубежом.

#### 90. Коберник О.

Долговая расписка / О. Коберник // Фармацевтический вестник. - 2019. - 15 окт. (№ 33). - С. 19.

Последствия длительных бесконтрольных закупок ЛП испытывает на себе здравоохранение Казахстана. По итогам проверок было возбуждено 27 уголовных дел по фактам хищений, завышения цен и растраты бюджетных средств. Ключевые медучреждения республики до сих пор не могут расплатиться с «СК-Фармацией», закупая лекарства в кредит.

#### 91. Кондрева О.

От завода до аптеки / О. Кондрева // Российская газета. - 2019. - 13--19 нояб. - С. 16.

С первого января в России станет обязательной маркировка лекарств, что позволит вытеснить с фармацевтического рынка подделки и контрафактные препараты. Готовы ли фармпроизводители, аптеки, больницы, школы и дома престарелых Татарстана к внедрению новшества? Правда ли, что после новогодних праздников многие лекарства могут временно исчеззнуть с аптечных полок? Об этом говорит руководитель Управления Росздравнадзора РТ Любовь Шайхутдинова.

Кл.слова: РТ

# 92. Кузьмин В.

Своими силами / В. Кузьмин // Российская газета. - 2019. - 11 нояб. - С. 3. Проблему обеспечения страны жизненно важными лекарственными препаратами

премьер-министр Дмитрий Медведев обсудил с главой Федеральной антимонопольной службы Игорем Артемьевым. Как сообщил глава ФАС, на заседании правительства 14 ноября будут рассматриваться поправки Гражданский кодекс, дающие возможность отечественным компаниям самостоятельно производить иностранные жизненно важные лекарства в тех случаях, когда зарубежный производитель отказывается поставлять их в страну.

# 93. Кунгуров Д.

Немаркированные ходоки / Д. Кунгуров // Фармацевтический вестник. - 2019. - 15 окт. (№ 33). - С. 6.

РСПП написал письмо премьер-министру Дмитрию Медведеву и спикеру Вячеславу Володину с просьбой перенести срок введения обязательной всеобщей маркировки лекарств с января 2020 года и перейти на ее поэтапное внедрение. Промышленники считают, что отрасль не готова из-за появления в коде маркировки криптозащиты, осложняющей печать на упаковках. Депутаты готовы выслушать доводы РСПП.

# 94. Кунгуров Д.

Сыграет в ящик / Д. Кунгуров // Фармацевтический вестник. - 2019. - 15 окт. (№ 33). - С. 1, 4.

Правительство разрешило «Почте России» вести «фармацевтическую деятельность» — утвердило новый пункт в уставе госкомпании. Под новый проект перевозчик планирует получить из бюджета миллиарды рублей. Открытие аптек только в трети отделений страны моментально сделает «Почту России» одним из самых крупных фармритейлеров. Но эксперты сомневаются в способности почты забрать трафик у обычных аптек и, тем более, у точек в продуктовых магазинах. «Почта России» сможет реализовать социальную задачу, если начнет продавать лекарства в отдаленных населенных пунктах. Сама госкомпания ждет легализации дистанционной торговли лекарствами, выяснил «ФВ».

95. При Минздраве будет создана Метрологическая служба в сфере обращения лекарств // Фармацевтический вестник. - 2019. - 15 окт. (№ 33). - С. 3.

#### 96. Рякин С.

Докопаться до рыбы / С. Рякин // Фармацевтический вестник. - 2019. - 15 окт. (№ 33). - С. 6.

Внедрение единых Правил надлежащей практики фармаконадзора (GvP) заставляет фармпроизводителей усилить внимание к организации аудитов и подготовке к инспекциям. О специфике и подводных течениях этих процессов речь шла на конференции «Фармаконадзор и регистрация ЛС по новым правилам EAЭC».

97. Форсированное развитие фармотрасли позволит возмещать пациентам стоимость российских лекарств [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 14 нояб.

Правительственный проект стратегии развития фармпромышленности до 2030 года рассмотрен 13 ноября на заседании Общественного совета в Минпромторге. Целевые показатели стратегии различаются в зависимости от сценариев — консервативного, инновационного и целевого (форсированного). Реализация последнего даст возможность возмещать пациентам стоимость лекарств в зависимости от степени их локализации в России.

#### ОНКОЛОГИЯ

98. Компания Ассигау отметила десятилетие радиохирургической системы Кибер-Нож в НИИ им. Н.Н. Бурденко [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 нояб.

В Научном медицинском исследовательском центре нейрохирургии имени академика Н.Н. Бурденко состоялась конференция по случаю празднования десятилетия работы первого в России аппарата для лучевой терапии и радиохирургии Кибер-Нож (CyberKnife).

#### 99. Невинная И.

Есть чем лечить / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 14 нояб. - С. 3. Возможность лечить больных современными препаратами - одно из ключевых условий снижения смертности от рака и одна из главных целей госпрограммы борьбы с онкозаболеваниями. На приобретение лекарств государство выделило беспрецедентно большие средства. В преддверии очередного Российского онкологического конгресса, который в эти дни проходит в Москве, эксперты Российского общества клинической онкологии (RUSSCO) провели опрос в регионах, чтобы выяснить, как сейчас обстоят дела с доступностью противоопухолевых лекарств.

#### 100. Толина Е.

Не откажут никому / Е. Толина // Российская газета. - 2019. - 15 нояб. - С. 11.

В университетской клинической больнице N 1 Сеченовского университета пройдут Дни открытых дверей: все желающие смогут получить консультацию по вопросам лечения онкологических заболеваний желудочно-кишечного тракта. Прием - бесплатный для всех жителей России. С назначением необходимых исследований и изучением истории болезни. При необходимости больному будет выписана квота на операцию. Кабинет диагностики будет работать до последнего пациента.

#### 101. Шевченко Р.

В России открылись 80 центров амбулаторной онкологической помощи [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвстник. - 2019. - 13 нояб.

Сегодня в России начали работать 80 центров амбулаторной онкологической помощи, а всего в 2019 году планируется открыть 138 таких учреждений. Об этом сообщила заместитель руководителя Координационного центра по реализации федерального проекта «Борьба с онкологическими заболеваниями» Наталья Пиковская на открывшемся 12 ноября в Москве XXIII Российском онкологическом конгрессе.

#### 102. Шевченко Р.

Нормативы финансовых затрат для онкопациентов в 2020 году существенно вырастут [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 нояб.

Нормативы финансовых затрат по программе государственных гарантий в 2020 году для пациентов с онкологическими заболеваниями составят 100 848 руб. в круглосуточном стационаре (рост 31,5% к 2019 г.) и 77 638 руб. (рост 10% к 2019 г.) — в дневном. Об этом сообщила начальник Управления модернизации системы ОМС Федерального ФОМС Ольга Царева на открывшемся 12 ноября в Москве XXIII Российском онкологическом конгрессе.

#### 103. Шевченко Р.

Специалисты не видят необходимости в ЦАОП в столицах [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 нояб.

Открывающиеся центры амбулаторной онкологической помощи (ЦАОП) в большинстве регионов не вышли на запланированные объемы и не повлияли на распределение пациентов, получающих лекарственную терапию. Основная нагрузка по-прежнему ложится на онкодиспансеры, констатировал заместитель директора по развитию онкологической помощи в регионах НМИЦ онкологии им. Н.Н. Блохина, член правления RUSSCO Александр Петровский на брифинге в рамках проходящего в Москве 12–14 ноября XXIII Российского онкологического конгресса.

# 104. Шевченко Р.

ФОМС уделит больше внимания диспансерному наблюдению онкобольных [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 нояб.

На финансовое обеспечение медицинской помощи пациентам с онкологическими

заболеваниями по итогам 9 месяцев этого года из плановых 200,4 млрд руб. перечислено 150,3 млрд руб., из них использовано 124,7 млрд руб. (82,9%). Об этом сообщила начальник Управления модернизации системы ОМС Федерального фонда обязательного медицинского страхования Ольга Царева на открывшемся 12 ноября в Москве XXIII Российском онкологическом конгрессе.

#### 105. Шевченко Р.

64 онкодиспансера не вписались в план переоснащения на 2019 год [Электронный ресурс] / Р. Шевченко. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // . - 14 нояб. В 2019 году будет переоснащено 90 региональных медицинских организаций, оказывающих помощь пациентам с онкологическими заболеваниями. Об этом сообщила заместитель руководителя Координационного центра по реализации федерального проекта «Борьба с онкологическими заболеваниями» Наталья Пиковская на проходящем в Москве 12–14 ноября XXIII Российском онкологическом конгрессе.

# ПЕДИАТРИЯ

#### 106. Алиев Т.

Смеяться разрешается / Т. Алиев // Российская газета. - 2019. - 15 нояб. - С. 11. В Махачкале на базе Детской республиканской клинической больницы стартовала благотворительная акция "Операция улыбка". В ней участвует международная группа врачей. Цель - помочь детям с расщелиной верхнего неба и другими патологиями развития челюстного аппарата обрести здоровую улыбку. Благодаря качественно и вовремя проведенным операциям маленькие пациенты получают шанс навсегда забыть о своем дефекте и жить нормальной жизнью.

107. В статистику о выполнении мероприятий Десятилетия детства вошли 5 медицинских показателей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 14 нояб.

Утверждена система статистических показателей, характеризующих ход выполнения мероприятий, проводимых в рамках Десятилетия детства. За 5 показателей из 77 отвечает Министерство здравоохранения.

108. Пять рекомендаций по детской хирургии от ААР [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 8 нояб.

Американская академия педиатрии (AAP) в рамках кампании Choosing Wisely («Выбирай с умом») опубликовала пять рекомендаций в отношении детской хирургии, над которыми стоит задуматься родителям и врачам.

#### ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

109. «Гриппом заболел – самострел»: Путин призвал министров сделать прививки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 11 нояб.

Президент; России Владимир Путин сообщил, что сделал прививку от гриппа и призвал свою администрацию и членов правительства последовать его примеру. С соответствующим заявлением он выступил в понедельник на встрече с членами Кабмина в Москве.

- 110. В Нижнекамске массовая вакцинация населения против гриппа и ОРВИ перешагнула экватор [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2019. 15 нояб.
- В Нижнекамске массовая вакцинация населения против гриппа и ОРВИ перешагнула экватор на данный момент медики уже сделали прививки почти 60 тыс. взрослым и 34 тыс. детям и подросткам.

Кл.слова: РТ

# 111. Кузьмин В.

Здоровье входит в график / В. Кузьмин // Российская газета. - 2019. - 15 нояб. - C. 3.

К 2024 году правительство намерено охватить профосмотрами 70 процентов населения. В 2019 году диспансеризацию прошли более 24 миллионов граждан, выявлено более 2 миллионов заболеваний.

#### 112. Лозовская И.

Взять под контроль / И. Лозовская // Российская газета. - 2019. - 15 нояб. - С. 11.

До 17 ноября россияне могут бесплатно сдать анализ на диабет, узнать о своих рисках развития этого заболевания. Такую акцию под названием "Диабет: знаю, контролирую, живу" в честь Всемирного дня борьбы с диабетом проводят Центр молекулярной диагностики, ЦНИИ Эпидемиологии Роспотребнадзора.

113. Москвичей пригласили проверить свое сексуальное здоровье [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 13 нояб. Москвичи 16 и 23 ноября смогут проверить свое сексуальное здоровье. Их ждут обследования, сообщает пресс-служба департамента здравоохранения Москвы. В департаменте подчеркнули, что врачи-дерматовенерологи проведут консультативный прием, ответят на вопросы, связанные с предупреждением заражения ИППП. Кроме того, пациенты могут сдать анализы на инфекции.

# ТЕРАПИЯ. ТЕРАПЕВТИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ. ПРИМЕНЕНИЕ ЛЕЧЕБНЫХ СРЕДСТВ

114. Установлена серьезная опасность популярной пищевой добавки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 13 нояб.

Использующаяся в странах Запада популярная пищевая добавка «Кратом» оказалась опасна для печени. К такому выводу пришли исследователи из Медицинского центра Эйнштейна в американской Филадельфии.

Кл.слова: КРИТИКА

#### **ТРАНСПЛАНТОЛОГИЯ**

#### 115. Аронов Н.

«Легче похоронить такого ребенка, чем обеспечить дорогостоящим лечением» [Электронный ресурс] / Н. Аронов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2019. - 12 нояб.

На фоне скандала с прекращением работы хирургов-трансплантологов Михаила Каабака и Надежды Бабенко в Национальном центре здоровья детей заведующий отделением трансплантации почки Российской детской клинической больницы (РДКБ) Алексей Валов рассказал о проблемах детской трансплантации и сотнях маленьких пациентов, которые остаются без лечения.

Кл.слова: КРИТИКА

# 116. Невинная И.

От забора до пересадки / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 12 нояб. - C. 5.

До конца нынешней недели министерство здравоохранения России должно подготовить документы о выделении дополнительных квот для проведения операций по трансплантации

костного мозга до конца 2019 года. Это означает, что ведущие клиники страны смогут принять на высокотехнологичное лечение больше пациентов с онкогематологическими заболеваниями.

#### иммунология

117. ВОЗ впервые признала вакцину от Эболы соответствующей стандартам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 13 нояб.

Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) сообщила, что вакцина от лихорадки Эбола впервые была признана соответствующей высоким стандартам качества, безопасности и эффективности.

118. Депутаты предлагают разрешить негосударственным медучреждениям делать прививки в рамках ОМС [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 нояб.

13 ноября в Госдуму внесен проект поправок в Федеральный закон «Об иммунопрофилактике инфекционных болезней». Если он будет принят, частные медучреждения страны смогут проводить вакцинацию в рамках программы ОМС.

# КАРДИОЛОГИЯ И АНГИОЛОГИЯ

119. Сабитова Л.

Чтобы сердце билось в такт / Л. Сабитова // Республика Татарстан. - 2019. - 15 нояб. - С. 3.

Ведущие врачи Межрегионального клинико-диагностического центра Казани Мурат Мухарямов и Ильдар Вагизов провели для врачей медсанчасти ПАО "Татнефть" и Альметьевска мастер-класс по лечению пациентов с аритмией сердца.

Кл.слова: РТ

#### ЭНДОКРИНОЛОГИЯ

120. Казанский врач назвала три главных симптома диабета [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 14 нояб.

Три главных симптома диабета первого типа, которые должны насторожить любого человека, назвала врач Казанского эндокринологического диспансера.

Кл.слова: РТ

# ПСИХИАТРИЯ. ПСИХОТЕРАПИЯ

121. Краснопольская И.

Как не сойти с ума / И. Краснопольская // Российская газета. - 2019. - 15 нояб. - C. 1, 11.

Профессор, доктор медицинских наук Георгий Костюк в интервью "РГ" объяснил, почему психиатры никогда не останутся без работы. Также он заявил, что в России необходимо принять государственную программу сохранения психического здоровья.

122. Фаизова Ф.

Даже не думайте кормить! / Ф. Фаизова // Ватаным Татарстан. - 2019. - 9 нояб. - С. 12. (на тат. яз.).

О причинах возникновения и о лечении анорексии рассказывает Заслуженный врач

Татарстана, невролог Диляра Алтынбаева.

Кл.слова: РТ

# ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

123. В Роспотребнадзоре рассказали о новом методе лечения гепатита В [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 10 нояб.

Роспотребнадзор; России разработал новые методы лечения гепатита В, которые основаны на геномном редактировании. Об этом рассказала руководитель ведомства Анна Попова.

#### ХИРУРГИЯ

124. В Подмосковье успешно прооперировали девушку с «синдромом Рапунцель» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 12 нояб.

Врачи в подмосковных Люберцах прооперировали 30-летнюю пациентку, страдающую навязчивым поеданием волос. Заболевание известно как трихофагия, или «синдром Рапунцель», сообщили 12 ноября, в областном Минздраве.

125. Высокогорский мальчик с редкой болезнью перенес несколько операций на пальцах рук [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 9 нояб.

Рамазан Мубаракшин с редчайшим генетическим заболеванием из Высокогорского района стал участником прошлогоднего благотворительного марафона «От сердца к сердцу». На собранные сельчанами деньги Рамазану провели две операции в Санкт-Петербурге. Об этом пишут «Высокогорские вести».

Кл.слова: РТ

126. Кубанские хирурги сделали уникальную для мировой практики операцию по восстановлению скальпа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 12 нояб.

В НИИ-ККБ № 1 на Кубани сделана уникальная семичасовая операция по восстановлению кожного покрова головы и части лица женщины, которой на производстве оторвало волосы вместе с кожей. Мировая практика еще не знала случаев восстановления таких больших тотальных дефектов мягких тканей и костей черепа за одну операцию.

#### ГИНЕКОЛОГИЯ. ЖЕНСКИЕ БОЛЕЗНИ. АКУШЕРСТВО

127. Зайцева С.

Малыши, родившиеся раньше срока. Врачи выхаживают до 98% недоношенных [Электронный ресурс] / С. Зайцева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 13 нояб.

В 2019 году в родильных домах Департамента здравоохранения Москвы выживаемость детей с экстремально низкой массой тела при рождении, т. е. когда вес ребенка был менее 1 кг, составила 83%, в то время как в 2012 году этот показатель был на уровне 47%. Также врачам удается выхаживать 98% малышей с очень низкой массой тела при рождении (от 1 до 1,5 кг).

#### **НАРКОЛОГИЯ**

#### 128. Акимова Е.

Почти 1,5 миллиона россиян страдают от алкоголизма [Электронный ресурс] / Акимова Е. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2019. - 11 нояб.

Россия вошла в топ-10 самых пьющих стран мира. Наша страна расположилась на седьмом месте. Анализируя данную статистику эксперты сходятся во мнении, что вытрезвители все же нужны. Член межведомственной рабочей группы Государственного антинаркотического комитета по профилактике, ведущий научный сотрудник «Московского научно-практического центра наркологии Департамента здравоохранения города Москвы» Юлия Шевцова назвала число пациентов, которые имеют диагноз алкоголизм и алкогольные психозы в России.

129. В Госдуме предложили возродить лечебно-трудовые профилактории [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 14 нояб. Депутат Госдумы Геннадий Онищенко предложил вернуть лечебно-трудовые профилактории (ЛТП), чтобы более эффективно бороться с алкоголизмом в стране. По словам парламентария, он готов разработать соответствующий документ, если инициативу одобрят авторы законопроекта о возвращении вытрезвителей.

# 130. Перцева Е.

Трезвые мысли: в РФ хотят возродить лечебно-трудовые профилактории [Электронный ресурс] / Е. Перцева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 14 нояб.

Геннадий Онищенко («Единая Россия») предложил вернуть лечебно-трудовые профилактории. По его мнению, это может стать логичным продолжением идеи о возрождении в РФ вытрезвителей — соответствующий законопроект уже прошел первое чтение. Депутат рассказал «Известиям», что в стране сейчас более 3 млн человек имеют установленный диагноз «алкоголизм». При этом большое количество россиян не встают на учет, но фактически больны и зависимы от спиртного. Они не только вредят собственному здоровью, но и негативно влияют на окружающих, могут представлять опасность для членов семьи.

131. Ученые рассказали о влиянии электронных сигарет на здоровье человека [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 13 нояб.

Немецкие ученые выяснили, как электронные сигареты влияют на организм человека.

#### МЕДИЦИНСКОЕ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

132. В Казанском меде пройдет Всероссийская школа студенческих медицинских отрядов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 12 нояб.

В Казанском медицинском университете с 14 по 17 ноября пройдет Всероссийская школа студенческих медицинских отрядов Молодежной общероссийской общественной организации «Российские студенческие отряды».

Кл.слова: РТ

133. За выпускниками специалитета два года будут официально присматривать наставники [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 14 нояб.

Минздрав объявил о начале разработки законопроекта, направленного на

профессиональную адаптацию приступивших к работе выпускников специалитетов медвузов. Вместе со статусом молодого специалиста они получат наставника — на два года.

# 134. Новые правила поступления в ординатуру добавят преимуществ сельским медикам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 14 нояб.

Медицинским и фармацевтическим работникам с высшим образованием добавят дополнительные баллы, присваиваемые при приеме на обучение по программам ординатуры, за стаж работы в сельских населенных пунктах и рабочих поселках. Соответствующие изменения в приказ от 11 мая 2017 года № 212н разработал Минздрав.

#### 135. Островская О.

Один не на всех / О. Островская // Фармацевтический вестник. - 2019. - 15 окт. (№ 33). - С. 11.

Для персонализированной медицины каждого врача надо готовить индивидуально. К такому выводу пришли эксперты X Международного форума «Росмедобр-2019».

#### 136. Семенова Т.

Непрерывное образование специалистов здравоохранения. Новые разъяснения Минздрава / Т. Семенова, О. Природова // Здравоохранение. - 2019. - № 11. - С. 12--25.

С 2020 года непрерывное медобразование станет обязательным для медработников. Какие новые обязанности появятся у главврачей и сотрудников клиник, пояснили Татьяна Семенова, замминистра здравоохранения, и Ольга Природова, проректор по послевузовскому и дополнительному образованию РНИМУ им. Н. И. Пирогова.

# ОРГАНИЗАЦИЯ МЕДСЕСТРИНСКОЙ ПОМОЩИ

#### 137. Иванов И.

Новые задачи главной медсестры: что сделать уже сейчас и включить в план на 2020 год / И. Иванов, А. Щесюль, Е. Захарочкина, А. Иванов // Главная медицинская сестра. - 2019. - № 11. - С. 16--26.

У главных медсестер появились новые задачи: внедрить приказ по внутреннему контролю, скорректировать работу с лекарствами, освоить систему непрерывного профессионального развития медработников. В статье рассказывается, что нужно сделать уже сейчас и включить в план главной медсестры на 2020 год.

# 138. Медсестры обсудили свою роль в реализации национальных проектов // Главная медицинская сестра. - 2019. - № 11. - С. 12.

19--20 сентября 2019 года в Чебоксарах прошла Всероссийская научно-практическая конференция с международным участием «Роль специалистов сестринского дела в реализации национальных проектов».

#### 139. Немков А.

Как сократить количество жалоб на медсестер: инструкция + четыре памятки / А. Немков, Е. Юсупова // Главная медицинская сестра. - 2019. - № 11. - С. 80--86.

Конфликты с пациентами — настолько частая проблема, что местные департаменты здравоохранения стали проводить тренинги по вежливому общению для медработников. Приводится инструкция, помогающая научить подчиненных правильно реагировать на агрессию и не ссориться с посетителями.

# 140. Родяшова Н.

Проект «Автономные участковые медсестры»: как развивать новую технологию патронажа / Н. Родяшова // Главная медицинская сестра. - 2019. - № 11. - С. 66--79.

На примере ГБУЗ НО «Городская поликлиника № 50».